

Key Action: Learning Mobility of Individuals
Action Type: Mobility of young people

Project Title

Jóvenes expertos en verificación de datos: ¡Da rienda suelta a tu pensamiento crítico!

Good practice example



Project Coordinator

Organisation Asociación Extremundo

Address Calle Venezuela 4, 2º izquierda , 10005 Cáceres , Extremadura , ES

Project Information

Identifier	2021-1-ES02-KA152-YOU-000008802
Start Date	Aug 1, 2021
End Date	Mar 31, 2023
EC Contribution	30,856.94 EUR
Partners	CENTAR ZA RURALEN RAZVOJ - JIE STRUGA ZDRUZENJE (MK) , Social Development and Research Center (GE) , GENISTA RESEARCH FOUNDATION (MT) , JOVESOLIDES Egypt (EG) , ASOCIATIA DE TINERET "YOUTH ON THE MOVE" (RO) , "InMotion Armenia" Youth NGO (AM)
Topics	Digital safety ; Media literacy and tackling disinformation ; Preventing radicalisation

Project Summary

Objectives

Sabedores del gran desafío que para la Unión Europea y sus ciudadanos (con una especial atención al sector juvenil) suponen las noticias falsas y la desinformación, el partnership de siete entidades que conforman este proyecto quiso a través de una fase de implementación de 7+2 días ayudar a una parte de la juventud de los países participantes a estar mejor capacitada para combatir las diferentes amenazas de esta realidad del siglo XXI que se ha vuelto mucho más peligrosa para ellos a través de tecnologías como internet (redes sociales y videojuegos principalmente).

En base a lo escrito en el formulario oficial del proyecto, los principales objetivos del mismo han sido: 1º - Comprender la implicación sociológica y psicológica que están teniendo las redes sociales sobre los jóvenes y su identidad, 2º - Promover la capacidad de análisis crítico sobre el uso de las redes sociales, rompiendo así los estereotipos y prejuicios hacia los diferentes grupos socialmente vulnerables, 3º - Sensibilizar a los 36 participantes sobre el daño de las noticias falsas y desarrollar sus competencias para identificar y combatir la desinformación que incluye discriminación, discurso de odio, información dañina, provocación, etc., 4º - Avanzar en el conocimiento de jóvenes de siete países, de dentro y fuera de la Unión Europea, para comprender cómo las opiniones surgen de las redes sociales y cómo hacer estallar la burbuja del filtro digital, 5º - Intercambiar experiencias, conocimientos e ideas entre los participantes, crear asociaciones y generar cooperación, 6º - Proporcionar valor a los participantes y a las partes interesadas correspondientes a nivel local, nacional o europeo y 7º - Intercambio de culturas, tradiciones y costumbres nacionales.

Young Fact-Checking Experts (<https://holaextremundo.com/jovenes-expertos-verificacion-datos/> y <https://holaextremundo.com/yfce-intercambio-juvenil/>) ha pretendido aportar esfuerzos conjuntos entre ciudadanos de dentro y fuera del bloque europeo para luchar frente a un enemigo común que no reconoce límites geográficos y frente al cual Bruselas reconoce su importancia a través de ejemplos como la "Recomendación de Política General ECRI Número 15" que dice: "el discurso de odio puede adoptar la forma de negación pública, banalización, justificación o condonación de crímenes de genocidio, crímenes de lesa humanidad o crímenes de guerra" y la resolución del Parlamento Europeo del 25 de octubre de 2018 sobre el surgimiento de violencia fascista en Europa (2018/2869 (RSP)) señalando que "la difusión de discursos de odio online, a menudo conduce a un aumento de la violencia, incluso por parte de grupos neofascistas".

Por último, pero no por ello menos importante, añadir que la Asociación Extremundo ha querido hacer de este un gran proyecto como primer paso Erasmus+ hacia el reconocimiento de la entidad como referencia regional en materia de gestión de proyectos. Una institución que apuesta por el potencial del territorio y su ciudadanía, tendiendo puentes formativos entre estos y el exterior.

Implementation

[Vídeo oficial de la fase de implementación: <https://www.youtube.com/watch?v=vbkjtEnXw1o&t=7s>]

El primer intercambio juvenil coordinado por la Asociación Extremundo ha estado compuesto por una movilidad de participantes de "países del programa" (Estados miembros de la Unión Europea como España, Malta y Rumanía y terceros países asociados al programa como Macedonia del Norte) y por otra de "países asociados" (terceros países no asociados al programa como Armenia y Georgia de la Región 2 y Egipto de la Región 3).

Tras una problemática burocrática por parte de la Embajada de España en El Cairo, y de la cual fue notificado el INJUVE en su momento con antelación, la composición final del grupo de participantes en términos estadísticos fue la siguiente: 5 armenios, 1 egipcio, 10 españoles, 5 georgianos, 5 macedonios, 5 malteses y 5 rumanos, sumando un total de 36 participantes.

Respecto a los líderes de grupo: podemos decir que Anush, Mohamed, Adrián, Zurab, Marija, Owen y Arminda demostraron en todo momento poseer las capacidades necesarias para liderar a sus respectivos participantes, por lo que la fase de implementación en Cuacos de Yuste fue sencilla a la par que muy productiva.

Respecto a los participantes: podemos decir que desde la Asociación Extremundo siempre se promovió un ambiente amistoso (animamos a crear una playlist grupal una vez seleccionados los participantes) y una acogida al estilo extremeño (muy cálida), lo cual ayudó durante los 7+2 días de implementación a mantener en líneas generales un entorno de aprendizaje adecuado que se caracterizó por las buenas intenciones tanto de los educadores como de los educandos.

La duración de la misma fue de 9 días (7 días de trabajo y 2 días de viaje):

· Día 1 (7 de septiembre): día de llegada de los participantes al Centro de Educación Ambiental de Cuacos de Yuste sobre las 18:00h. Fotos oficiales:

https://drive.google.com/drive/folders/19bUc3jEEqOD934CNa-UM-3IBD3AyXeDF?usp=share_link;

· Día 2 (8 de septiembre): jornada para establecer conexiones (Bienvenida / Juegos introductorios / Eco-visita / Construcción de equipo / Descubriendo Young Fact-Checking Experts). Fotos oficiales:

https://drive.google.com/drive/folders/1DLqY25MaynQqf3sBDj6pQZquxqhYAu15?usp=share_link;

· Día 3 (9 de septiembre): jornada para descubrir las noticias falsas y la desinformación (Introducción a las noticias falsas / Sesión rumana sobre transmisión de información / Luchando frente a las noticias falsas / Sesión española sobre el “efecto CNN” y su impacto electoral). Fotos oficiales:

https://drive.google.com/drive/folders/1PxA5Ue6s4Y5zstPnzv38AKtqtqKVWuMj?usp=share_link

· Día 4 (10 de septiembre): jornada para analizar las realidades amenazantes actuales (Investigaciones nacionales / Presentaciones nacionales / Preparación del town game / Town game). Fotos oficiales:

https://drive.google.com/drive/folders/1X31t97XqAmW2GA_8LiOsMYskK1KBjCcj?usp=share_link

· Día 5 (11 de septiembre): jornada de disfrute cultural por la Mancomunidad Intermunicipal de la Vera. A los participantes se les mostró el Cementerio Militar Alemán de Cuacos de Yuste, el Monasterio de Yuste y las localidades de Garganta la Olla (donde pudieron refrescarse) y Jaraíz de la Vera (donde pudieron visitar además el Museo del Pimentón). Fotos oficiales:

https://drive.google.com/drive/folders/1oL527oB_-DZ3OP3mNklve4-A-9XdxGWF?usp=share_link

· Día 6 (12 de septiembre): jornada para aprender a protegernos (Descubriendo los fact-checkers / Preparación de videollamadas / Hot news / Videollamada con el eurodiputado Nacho Sánchez Amor). Fotos oficiales:

https://drive.google.com/drive/folders/12Ex40d_BE1Z5WG6z2MMGrVAbOsqf48tM?usp=share_link

· Día 7 (13 de septiembre): espacio abierto (Videollamada con Maldita / Erasmus+ Kahoot / Preparación de la feria de entidades / Feria de entidades). Fotos oficiales:

https://drive.google.com/drive/folders/1MYZQTHg9saMKVWbWBJkQiKzNxzo0vLNC?usp=share_link

· Día 8 (14 de septiembre): jornada para crear acciones futuras (Visita a la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste y entrega de Youthpasses / Action Plan / Sesión especial con una experta italiana en noticias falsas y desinformación / Reflexiones finales). Fotos oficiales:
https://drive.google.com/drive/folders/1DksXY2VT4p3v_p9_5-Mutc-lzeJXSA_A?usp=share_link

· Día 9 (15 de septiembre): día de salida de los participantes del Centro de Educación Ambiental de Cuacos de Yuste sobre la madrugada y la mañana de dicho día.

Añadir además que: 1º - Los desayunos empezaron a las 08:30h, los almuerzos a las 13:00h y las cenas a las 19:00h, 2º - Antes de las sesiones 1 y 3 se coordinaron diferentes energizers entre todos los grupos, 3º - Hubo un par de coffee breaks diarios a mitad de la mañana y a mitad de la tarde, 4º - Los tiempos de reflexión diarios duraron 30 minutos tras acabar cada sesión 4 y 5º - Las noches interculturales comenzaron a partir de las 22:00h.

Achievements

Al igual que se ha publicado en la Erasmus+ Project Results Platform y en los Beneficiary Project Details (<https://erasmus-plus.ec.europa.eu/projects/search/details/2021-1-ES02-KA152-YOU-000008802>), los resultados de Young Fact-Checking Experts han sido los siguientes:

- A nivel de efecto directo sobre participantes: tras la implementación de este intercambio juvenil en Extremadura, las 3 jóvenes participantes provenientes de Cabra (provincia de Córdoba) decidieron involucrarse oficialmente con la Asociación Extremundo a través de su actual Sección Juvenil titulada "Extreme Talent". Por otro lado, comentar que para muchos de los participantes de este proyecto era la primera vez que se unían a una movilidad Erasmus+ de esta tipología y que tras la buena implementación de la misma han querido seguir uniéndose a otras en países como Serbia (2021-1-RS01-KA152-YOU-000011354).
- A nivel de recursos prácticos y reutilizables para los practicantes: el vocal de educación, empleo y emprendimiento de la Asociación Extremundo, Javier Martín Morientes, diseñó el siguiente vídeo:
<https://www.youtube.com/watch?v=UUTOBEjCHGY> y Aitor, participante del grupo español, nos ofreció la siguiente presentación:
https://docs.google.com/presentation/d/1X5bILh74FCv1A5g3TVVJR5Q-4SJYWVwV/edit?usp=share_link&oid=102
- A nivel de alianzas y cooperaciones: algunas de las entidades participantes en Cuacos de Yuste han establecido determinados acuerdos, como en los casos de la Asociación Extremundo con CENTAR ZA RURALEN RAZVOJ - JIE STRUGA a través de Marija Jovcheska (líder del grupo macedonio) y con JOVESOLIDES EGYPT a través de Mohamed Salama Okasha Mohamed Alieddin (líder del grupo egipcio). Estos nuevos vínculos han posibilitado que la entidad extremeña haya participado de implementaciones Erasmus+ como la del proyecto 2021-1-MK01-KA151-YOU-000008490 y que vaya a hacerlo en septiembre de este año a través de 2022-3-CY02-KA153-YOU-000099117.
- A nivel de materiales de diseminación: 1) Se creó un vídeo oficial de la fase de implementación para el INJUVE:
<https://www.youtube.com/watch?v=vbkylEnXw1o&t=7s>, 2) Se creó un info-pack lo más profesional posible:
https://drive.google.com/file/d/1viXDRGKuQ4aduUmLPkljkadDBI3AA2YT/view?usp=share_link, 3) Se crearon fotografías oficiales de la fase de implementación para el INJUVE:
https://drive.google.com/drive/folders/19Z7bvh8PFeWCDKUf-PWpXbv2DvvYQsZw?usp=share_link, 4) Se creó

un x-banner lo más profesional posible:

https://drive.google.com/file/d/11sch9fTxPwlFGIZ2Sg4Qjpu3el4L1maa/view?usp=share_link, 5) Se crearon

múltiples publicaciones online sobre la fase de implementación para el INJUVE:

<https://www.facebook.com/javier.martinmorientes.1/posts/pfbid0316WDt8cam7EKsZuvD4grLJPbHGZwb7uT8mnZv>

(pda: el informe social media de Young Fact-Checking Experts se encuentra adjunto en el presente informe final)

y 6) Se crearon 50 pegatinas lo más profesionales posible:

https://drive.google.com/file/d/1HSbRPs8NleV_uwYI_2EjdB4p9AfN903I/view?usp=share_link

Como describimos en una sección más abajo, el impacto de este intercambio juvenil ha sido a nivel de los participantes, de las entidades participantes, de otros actores relevantes, local, regional, nacional, europeo e internacional, destacando algunos hechos muy relevantes como la incorporación de la Asociación Extremundo a una red de entidades extremeñas promotoras de la Unión Europea dentro de las fronteras de dicha comunidad autónoma bajo la dirección del gabinete (coordinado por Ángel Lázaro Bustamante) del eurodiputado regional, Nacho Sánchez Amor.

Link to project card: [Show project card](#)

* Results are available for this project. You can click on the link above, and go to "Results" section to view them